
香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）商

務部部長陳德銘18日在北京呼籲，美國不要

以國家安全為由限制對華出口，亦希望美國

放開中國企業去投資，增加美國的出口能

力。同時，在服務業對外開放上，陳德銘認

為，不能只是中國單邊開放，中國已是發展

中國家開放度最高的國家，「十二五」期間

內地對香港地區開放的服務業種類佔比將達

到95%。
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據新華社18日電　中共中央政治局常委、國務院
總理溫家寶近日在河南省考察時表示，在推進工業
化、城鎮化的同時，不能忘了農業現代化，這是整
個現代化的基礎。在重視城市建設、工業發展的同
時，不要忘了農村，不要忘了農民。
3月17日至18日，在全國兩會閉幕後的第一個周

末，溫家寶總理來到河南省漯河市臨潁縣、舞陽
縣，深入田間地頭、來到農家小院、走進科研院
所，看望廣大農民群眾和基層農業科技人員，考察
春季農業生產。

農業機械化是必然趨勢
河南是全國重要的糧食生產大省。溫家寶自擔任

總理以來已9次到河南考察。他說，要充分發揮科技
優勢，抓好春季田間管理，制定災害防範預案，千

方百計奪取今年農業豐收。
溫家寶說，今年中央一號文件提出，農業根本的

出路在科技。在耕地總面積不能增加的情況下，改
變糧食供求偏緊的狀況，只有走科技的道路。
溫家寶說，不少青壯年農民進城務工了，分散的

土地必然要有人進行規模經營。農業機械化是必然
趨勢。河南的農業機械化程度高於全國20個百分
點，走在全國前頭。一個適合河南省情、適合中國
國情的農業機械化正在發展當中。我們既要從政策
和法規上引導好適度規模經營，又要將農業機械化
同良種良法結合起來。這兩條都需要提高農村的公
共服務能力。農民少了，恰恰需要加強公共服務。
要辦好農業技術學校，讓有文化的年輕一代來補充
農業勞動力，做新一代農民。這是值得各級領導深
思的一件大事。

欠農民很多 應助其富裕
溫家寶說，今年兩會期間，有農民代表談起農村

的變化，說要感謝政府，我說不要感謝我們，我們
欠農民很多，這是心裡話。為什麼這麼講呢？我們
國家幾十年來的建設、發展，農業是基礎，農民作
出了很大貢獻。現在我們應該有力量、有財力幫助
農民生活得更好。
溫家寶說，去年9月，國務院出台了《關於支持河

南省加快建設中原經濟區的指導意見》。中原經濟區
發展具有全局性意義。建設中原經濟區最重要的是
要城鄉統籌，工業化、城鎮化和農業現代化並舉。
這樣既使城裡的人生活富裕起來，也使農民的生活
富裕起來；既使城裡的環境得到改善，也使農村的
環境得到改善。
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溫總考察河南 囑推進農業現代化

銀行有沒有暴利？

央行行長周小川日前

就公開表態：「說中國銀行

業存在暴利有點過分」—基

本否定了暴利說。但即便如

此，銀行業仍然難以擺脫

「暴利」的責難。

對於銀行有沒有暴利、存

貸利差是不是過高的問題，

記者在早前的兩會期間先後

詢問了中國金融界一批「大

腕級」政協委員：如中國工

商銀行行長楊凱生、國家開

發銀行顧問劉克崮、銀監會

主席助理閻慶民、農業銀行

董事長蔣超良等，各人的看

法並不一致，但基本認同暴

利與否在於存貸利差的高

低，劉克崮直言：「它是一

切問題的根」。

但利差是多少，銀行家們

的講法也不一致，楊凱生說

只有2.5%，「說3%的，肯定

不是銀行業內的人。」不

過，周小川當日時披露的數

據，是3%。別小看這個3%，

它一年能給銀行業帶來約1萬億元的利

潤。據銀監會統計，至2011年末，中國

銀行業淨利潤即為10,412億元。所以有

人說，銀行業是「吃利差」長大的。

3%的利差高不高？這在理論上本來需

要一個判定標準。在利率市場化較徹底、

銀行業競爭較激烈的國家，存貸利差依據

供求關係而定，它的價格既是供求雙方自

主確定，就無所謂高低。而中國利率市場

化程度不夠，利差由央行定，這才引起了

社會上的利差「高低之辯」。在國際金融

危機背景下，在中國企業尤其是中小企

業與出口企業贏利相當艱難；在全民存

儲「負利率」的前提下，老百姓存錢得

不到收益，銀行卻能在3%存貸利差這個

「金鐘罩」下大塊吃肉。相對於這些企

業與儲戶，說銀行暴利並不為過。

據銀監會統計，去年底中國銀行業淨

利潤同比增長36.3%，其增速遠高於全

國規模以上工業企業、全國財政收入和

城鄉居民收入，是「一枝獨秀」。而17

家A股上市銀行去年的淨利潤，也佔到

整個A股上市公司四成，更是「一業獨

大」。與別的行業相比較，說銀行業存

在暴利也不為過。

百姓與銀行高管收入兩重天
銀行賺了不少錢，且利潤絕大部分是

企業留 。去年國資委所屬央企利潤1.3

萬億，稅後利潤約1萬億，上繳利潤僅

300多億元，利潤上繳率不足4%。銀行

雖非國資委序列，但情況差不太多，總

體上是企業拿得多，國家與百姓所得很

少。所以在現實生活中，在普通百姓收

入還處在「第三世界」、月收入只有兩

三千元的情況下，銀行高管們的收入卻

要向發達國家的投資銀行家們看齊、年

薪上千萬元的比比皆是。從收入分配的

角度看，說銀行業「暴利」更不為過。

銀行本是公共屬性非常強的行業，本

質上是一種公共服務產品，即使按照國

際慣例，銀行利潤應適當偏低。中國銀

行業存在一定的壟斷，其利潤率應更低

一個檔次才對。遺憾的是，中國銀行業

幾乎成了全球最賺錢的行業，參股的外

資大鱷個個賺得盆滿缽滿，但普通老百

姓的利益，怎麼才能得到保障呢？！
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香港文匯報訊　據日本新聞網報道，日本首
相野田佳彥18日上午出席防衛大學自衛官畢業
典禮時，要求自衛隊做好準備迎擊朝鮮用火箭
發射的衛星，同時提醒要時刻關注中國的軍事
動向。野田說，中國軍事的不透明性在增加，
對此必須予以嚴密關注。

日相：嚴密關注中國軍事動向

中國南海巡航 發現新鑽井平台
香港文匯報訊　據中國之聲報道，

中國海監83號船近日在南海海域執行
第三次例行巡航任務，在曾母暗沙以
南新發現一些鑽井平台，規模有大有
小，包括油氣田和油田。
在海監執法船靠近的時候，有一些

平台周圍的拖輪會鳴響汽笛，並且跟
隨一段。也有的平台會通過電台公共
波段喊話，海監船就會根據具體情
況，按照喊話的制度規定處理，一部
分不予回應，一部分就是要表明的身
份，是中華人民共和國的政府公務
船，在中國領海執行巡航任務。

在駕駛平台上，海監執法隊員會用
專門的設備，記錄這些外籍鑽井平台
的名稱、狀態和圖片、視頻資料。執
法人員表示，這幾年來，南海海域的
外籍鑽井平台也在陸續增多，他們在
巡航中會標注新發現的鑽井平台，對
於之前已經發現的平台也會記錄它的
狀態和變化。

菲指華採油 須受菲監督
另據環球網報道，日前，中國一家

石油公司為南海部分海域的石油開採
權公開招標，菲律賓稱其「侵犯其主

權」。中國外交部發言人16日回應稱，
中國對南海諸島及其附近海域擁有無
可爭辯的主權，對於有關國家的無理
指責，中方不予接受。菲律賓似乎感
覺局勢發生轉變，即改變口吻稱，中
國可在南海「爭議」海域開採石油，
但必須接受菲方的「監督」。
據《菲律賓星報》18日報道，菲律

賓外交部長德爾羅薩里奧日前說，
「中國多次提議希望在南海爭議海域與
菲律賓共同開採。」「如果他們考慮聯
合開發、開採該地區，我們會接受，
前提是必須按照菲律賓的法律。」

中央斥資3億 維修拉卜楞寺

香港文匯報訊　據新華網消息，在
經歷了300餘年的風雨滄桑後，拉卜楞
寺(見圖)今年將迎來大規模的文物保護
維修和基礎設施建設。位於甘肅省甘

南藏族自治州夏河縣的拉卜楞寺是中
國藏傳佛教格魯派六大宗主寺院之
一。寺內珍藏 大量的文物和佛教藝
術珍品，其中大小佛像約3萬餘尊，經
籍6.5萬餘部，經板7萬餘塊，還有大量
壁畫、堆繡和卷軸畫等，現有佛殿、
學院、囊欠等文物建築群近百座。
「這項工程將斥資3億餘元，於今年

下半年全面啟動。」夏河縣文化體育
廣播影視局副局長索南傑說，「力爭
用5年左右的時間完成。」
拉卜楞寺始建於清康熙四十八年

（1709年）。300多年來，先後擴充修建

了聞思、上續部學院、時輪、醫學、
喜金剛和下續部學院6大學院。近年
來，國家曾多次撥款對拉卜楞寺的一
些建築進行維修。
2009年底，甘肅省公佈了《拉卜楞

寺文物保護總體規劃》，清華大學建築
設計院制訂了《拉卜楞寺文物維修、
保護工程可行性研究報告》。中國政府
從文物保護、寺院基礎設施改造、寺
院文物展示及旅遊服務配套設施建設
三部分入手，對拉卜楞寺進行系統維
修，建設資金由國家撥款，工程估算
總投資3億元左右。

在中國發展高層論壇上，陳德銘回應「中美貿易
失衡」問題時說，中美間確實存在 貿易失衡

狀況，中美間貿易失衡應用美國擴大對中國出口的
方法來解決。「但遺憾的是，美國不斷說要放開，
要專門為中國制訂一個放開的政策，卻沒有實質性
放開。」陳德銘調侃道：「我聽這話3年了，過去是
『只聞樓梯響，不見人下來』，最近樓梯也不響了。」

借「國家安全」之名 美限產品輸華
「去年中美貿易總量基本一樣，美國進出口總量

比中國多900多億美元，但中國順差為1,500多億美
元，美國逆差是7,372億美元。照這個比例，中國對
美國的貿易順差只佔美國整個貿易逆差的1/4到
1/5。」陳德銘認為，美國對中國的貿易逆差加大，
但這不可能通過限制中國對美出口解決，因為雙方
的貿易是以自由為前提的。「美國的企業要買中國
的東西，中國的企業又接單了，我作為中國商務部
長，我們不能禁止他們出口。」
陳德銘說，美國以國家安全為由，限制2,400餘種

軍民兩用品向中國出口，是不合理的，希望美國能
夠放開對中國的出口，不要以安全的理由限制向中
國出口。「我把稀土賣給你了，你買了我的稀土說
不能出口給我，因為對你的安全不利，難道對我的
安全就有利嗎？」

逾95%產品將對不發達國免關稅
在被問及服務業對外開放問題時，陳德銘指出，

中國服務業的國際開放問題確實是國際談判中的籌
碼，但也要從中國的國情出發，不能只是中國單邊
開放，也需要其他國家對中國開放相應的服務業。
「我們不能單邊開放這個而不換來任何的利益。」他
指出，中國在所有的發展中國家中可能服務業開放
度是最高的，按照世貿組織所確定的160個服務行
業，中國已經有106個左右全部開放。中國內地對香
港地區開放的服務業種類佔比已經達到92%-93%，
「十二五」期間這一比例將上升至95%。

陳德銘並透露，中國會在2013年左右把95%以上
的產品對與中國建交的最不發達國家全部單方面免
關稅，此後再經過一年多的時間，產品開放比例將
會達到97%左右。

香港文匯報訊（記者王添翼北京報

道）赴京參加「中國發展高層論壇
2012」活動的廣東省省長朱小丹(見

圖)，在昨晚的主題活動「廣東之夜」
中，向齊聚於此的世界500強企業老
總、頂級經濟學家，闡述了作為中國
改革開放「前哨」的廣東，所擁有的
傳統優勢、正在經歷的深刻結構調整
及未來的戰略轉型部署。
朱小丹認為，通過開放合作，廣東

不僅實現了經濟社會發展的歷史性跨
越，成為中國外向型經濟最發達、國
際化程度最高的省份之一，成為中國
乃至世界最重要的現代產業基地之

一，亦為世界帶來了新的發展機遇和
現實利益。其中，質優價廉的「廣東
製造」產品，滿足了出口市場國家民
眾多方面的需求。2001年以來，廣東
年均進口額超過2,000億美元，僅此一
項就為相關國家和地區創造了約350萬
個就業機會。
談及世界經濟增長明顯放緩，朱小

丹坦言，廣東的前途命運日益緊密地
同世界聯繫在一起。廣東應抓住重要
戰略機遇期，在更高層次上參與國際
合作與競爭，鞏固傳統出口市場、大
力拓展新興市場的同時，積極擴大進
口，促進進出口貿易平衡； 力在高

技術產業、先進製造業和現代服務業
等領域，擴大利用外資的規模。同
時，拓展與各國的節能減排合作，注
重科技、教育領域的對外交流與合
作。

「十二五」期間 內地服務業95%對港開放
美須真正擴大對華出口陳

德
銘
：

朱小丹：廣東命運與世界緊密相連

■陳德銘表示，美國不斷說

要專門為中國制訂一個放開

的政策，卻沒有實質性放

開。 中新社


